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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

В Год мира и созидания особенно актуально говорить о мире, 
воспитании патриотов и граждан своей страны. Сегодня каждый из нас как 

никогда чувствует «хрупкость» мира и оценивает его ценность. В канун 

великого праздника — Дня Победы — мы все чаще вспоминаем тех, кто ценою 

собственной жизни подарил нам жизнь.  
Районный конкурс малых информационных жанров «Победа. Мир. 

Созидание» проводился не только для того, чтобы выявить и поддержать 

способных детей в области детско-юношеских СМИ, но и поспособствовать 
формированию устойчивого интереса к истории Беларуси, своей малой 

родины и своей семьи. Сегодня каждый из нас должен понимать, что от нас 

сегодняшних — зависит наше будущее. И каждый из нас на своем рабочем 

месте способен созидать и творить во благо нашей страны.  
Создание районной детской газеты «МОРС» — это один из возможных 

способов для продвижения мирных и созидательных инициатив учащихся. 

Учащиеся учреждений образования Заводского района на страницах данного 
спецвыпуска рассказали о том, как живет память о героях в их семьях, о том, 

как хранят и передают из поколения в поколение вещи военных лет, с 

которыми связаны судьбы людей. Ребята рассуждали о мире, о том, что 

каждый из нас может сделать для его сохранения. 
Более 30 конкурсных работ. В каждой были не просто слова, в каждой 

— живая память, уважение к героизму наших предков, гордость и, конечно, 

обещание сохранить то, что имеем.  
Возможно, когда-нибудь и этот номер районной детской газеты 

«МОРС» один из ее авторов преподнесет своим детям как ценную вещь, 

которая связана с памятью о тех, кто подарил нам мир, а, может, это будет 

успешный журналист, писатель… который делал свои первые 
профессиональные шаги на этих страницах.



 

ЖИВАЯ ПАМЯТЬ                                                                                                                              

 

ОДНА СУДЬБА СРЕДИ 

МИЛЛИОНОВ 
 

Всегда интересно узнать что-

то особенное, «не книжное» о войне, 

особенно если это связано с родным 

человеком — моим прапрадедом.  

Свентицкий Иван Иосифович 

родился в деревне Ельница Минского 
района в 1904 году. Он вынужденно 

стал участником двух войн. По итогам 

финской войны был награждён 
медалью «За отвагу» в Москве и даже 

после этого был назначен 

председателем колхоза «За власть 

Советов» на территории Минского 
района. В 1941 уже к концу июня 

Ельница была оккупирована 

фашистами. Прапрадед, как 
председатель, не мог уйти ни на фронт, 

ни в партизаны под угрозой полного уничтожения деревни. Но Ельница всегда 

(разумеется, тайно и серьёзно рискуя) во главе со своим председателем 

партизанам помогала и, по счастью, уничтожена не была. Только в июле 1944 
года, когда полностью освободили Минск, прапрадед был призван в ряды 

Красной Армии в 88-ю стрелковую дивизию. Боевой путь моего предка лежал 

из-под Минска на Киев, потом переброска дивизии к Смоленску, а дальше – в 
Восточную Пруссию. К сожалению, в феврале 1945 года в ходе ожесточённых 

боёв под Кенисбергом оборвалась жизнь Свентицкого Ивана Иосифовича. 

Погиб и похоронен он был в местечке Грюнвальд, а в 1952 году был 

перезахоронен на Военном советском кладбище в городе Бранево (Польша).  
Отец, муж, герой, солдат, маленький элемент Большой Победы — всё 

это мой прапрадед. Помним, любим, гордимся! 

 

Виктор АКУЛИЧ,  

учащийся средней школы № 210 

                                                              
 



 

ЦЕНА ТИШИНЫ 
 

Великая Отечественная 

война разрушила множество 

семей, моя не была 

исключением.  

Мой прадед Григорий 
Яковин отважно сражался против 

немецкой коалиции за нашу 

землю, за нашу победу. Он жил 

вместе с женой и пятью детьми в 
деревне Грибёнка Червенского 

района и работал учителем в 

местной школе. Большая 

счастливая семья не знала горя, 
как вдруг в четыре часа утра 

огласили о начале Великой 

Отечественной войны. Солдаты в 
последний раз дышали родным 

воздухом, пили из родного 

колодца живую воду, ели сочные 

плоды с яблонь, которые 
останутся одни и сгниют под серым 

небом боли, под дождём из пороха и 

снарядов.  
          Самая значимая битва,  

в которой мой прадед принимал 

участие, была битва на Курской 

дуге. Она является ключевым 
сражением в Великой 

Отечественной войне, и ключевым 

моментом его жизни. Там он 
потерял её… Являясь сержантом в 

танковых войсках, он сгорел 

заживо. Танк был подбит, но, не 

сдавая рубеж, мой героический 
прадед мужественно держал 

оборону не только за Курскую дугу, 

но и за ту яблоню, за тот колодец, за 
жену, за детей и за свою веру в 

победу советского народа. 

Цена тишины — это победа. А 

её сила — знание великой истории 

той самой победы. Мы помним, мы 
верим и знаем, и никогда не забудем 

про наших героев. Важно, чтобы 

память о них оставалась не только 

на страницах 
учебников, но и в 

наших сердцах. 

Победа будет жить, 
пока мы верим в неё.  

 

Анна 

БОЛЬШАКОВА,  

учащаяся средней 

школы № 92 

 

 

 

 

 
 



 

СЛОВА, БЬЮЩИЕ ПРЯМО В СЕРДЦЕ 

 

 Народ содрогнулся, услышав 

слова, бьющие прямо в сердце: 

«Сегодня, 22 июня 1941 года, в 4 

часа утра, без всякого объявления 

войны германские вооружённые 

силы атаковали границы 

Советского Союза»…  

Боевой путь моего прадедушки, 
Реза Григория Антоновича, 

награждённого медалями «За 

отвагу», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941-

1945 годов», начался в 337 

гвардейском стрелковом полку 121 

гвардейской стрелковой дивизии 1 
украинского фронта. Он участвовал в 

Букринской и Киевской 

наступательных операциях, в 
проводимых боях был дважды ранен. 

За время войны Григорий Антонович 

мужественно прошел Беларусь, 

Украину, Польшу, Литву, Латвию, 
Крым, но со слезами на глазах 

вспоминал о войне и говорил сыну 

Николаю, моему дедушке, что «злодейка оставила свой кровавый след в 
каждом доме, надолго разлучила родных людей, а многих и навсегда».  

Глядя в грустные глаза отца, мой дедушка 

Николай понимал, что пережитая трагедия и 

достигнутая Победа — это для Григория 
Антоновича, ветерана Великой Отечественной 

войны, и его товарищей вечный источник боли, 

гордости и славы, великой ценности мира на земле.  

 
Анна БУХОВЕЦКАЯ,  

учащаяся средней школы №109 им. В.З. Хоружей  

 

 

 
 

 



 

МОЙ ПРАДЕД 

Мой прадед, Завгородний 

Борис Иосифович, встретил войну 

в действующей армии на западной 

границе, в боях был ранен и попал 

в плен. Что в тот момент он 

чувствовал – одному Богу известно. 

В сентябре 1941 года бежал из 

плена, и всё завершилось 

благополучно, после чего прадед 

вступил в партизанский отряд 

«Комсомол». 

Будучи командиром отделения, 

участвовал более чем в 40 боевых 

операциях, в результате которых был 
взорван эшелон врага, разрушено 

более 9 километров воздушных 

телефонных линий, убито 462 
гитлеровца, ранено — 221, взято в 

плен — 411, повреждено 18 машин, 

подбито 5 паровозов, разрушено 

подрывом 3700 метров 
рельсов…Какой же он герой! 

В боях проявил себя 

мужественным и находчивым, 
решительным командиром, всегда был спокоен и хладнокровен в сложной 

обстановке. На мой взгляд, именно поэтому ему удалось так много сделать на 

благо своей Родины. 

Награжден двумя орденами Красной Звезды, орденом Отечественной 
войны I степени и орденом Отечественной войны II степени. 

Я горжусь своим прадедом! Сложно быть таким смелым и 

мужественным, как он, но я буду стараться быть похожим на своего прадеда! 

 

Иван ЗАВГОРОДНИЙ,  

учащийся средней школы № 92  

 
 

 

 

 

 

 



 

ОТЛИЧНИК САНИТАРНОЙ 
СЛУЖБЫ 

 

Великая Отечественная 

война… Она оставила большой 

след в истории каждой семьи.  

Всё дальше и дальше от нас 
суровые военные годы, все меньше 

и меньше участников и очевидцев 

тех военных событий. Мы, внуки и 

правнуки сыновей и дочерей той 
страшной войны, обязаны 

сохранить память про героев, 

которые, не жалея своих сил, вели 
борьбу с врагом для того, чтобы над 

нами сейчас было чистое, мирное 

небо. 

 Война не обошла стороной и 
нашу семью. Участником тех 

страшных событий была моя 

прабабушка Райдудина Александра 

Григорьевна. Родилась она 7 ноября 
1924 года в деревне Новосёлки 

Шкловского района Могилёвской 

области в простой крестьянской 
семье. 

Война застала мою 

прабабушку в Гомеле, где она 

училась на втором курсе 
Гомельского финансово-

экономического техникума. 23 

июня 1941 года Александра 
Григорьевна добровольно 

обратилась в Гомельский городской 

комитет комсомола и предложила 

свою помощь. Её направили на 
месячные курсы сандружинниц. 6 

сентября 1941 года Александра 

Григорьевна приняла военную 
присягу. В октябре 1943 года в 

составе 2-го Белорусского фронта 

наши войска ступили на родную 

землю. За самоотверженную и 
примерную работу, за чуткое и 

заботливое отношение к раненым в 

1943 году санитарка Райдудина 

Александра Григорьевна была 
награждена значком «Отличник 

санитарной службы». Дорогами 

войны Александра Григорьевна 

дошла до города 
Кёнигсберга. Казалось бы, 

закончилась война с Германией, и 

всё закончено. Но нет, мою 
прабабушку ждала ещё война с 

Японией... Демобилизовалась 

Александра Григорьевна только в 

ноябре 1945 года.  
За образцовое выполнение 

боевых заданий командования, за 

проявленные доблесть и мужество 
30 апреля 1945 года была 

награждена медалью «За боевые 

заслуги». В апреле 1946 года 

Александре Григорьевне была 
вручена медаль «За победу над 



 

Германией». В 1985 году 

Александра Григорьевна была 

награждена Орденом 
Отечественной войны II степени.  

Дорогая моя прабабушка, вас 

уже нет с нами, но мы всегда будем 

помнить о вас: ваши наставления, 
ваши мудрые советы, будем 

стараться жить так, чтобы не было 

стыдно ни перед людьми, ни перед 
собой. А фотографии военных лет 

теперь хранятся в нашем семейном 

альбоме. Они ещё долгие годы 

будут нам напоминать, что мы 
внуки и правнуки ПОБЕДИТЕЛЕЙ! 

  

Михаил 

ПОГОРЕЛОВ,  

учащийся 

средней школы № 92  
 

 

 

 

 

 

АЙЧЫНЕ Ў ДАР ЗАСТАНУЦЦА…  
 Мой прадзед, Собалеў Максім Філіпавіч, прайшоў 

вайну партызанскім сувязным. Пра яго жыццё мне 

распавядаў мой дзядуля; пра гэта сведчаць дзённікі і 

запіскі майго прадзядулі. На жаль, ён не дачакаўся 

майго нараджэння.  

 21 чэрвеня 1941 года ў школе праходзіў выпускны, на 

якім мой прадзед выступіў з пажаданай прамовай, не 

ведаючы, што праз пару гадзін пачнецца вайна. Ён 

усталяваў сувязь з партызанамі і атрымаў першае заданне: 

збіраць у лясах зброю. Пад выглядам збору ягад і грыбоў 

мой дзядуля схаваў і пазней перадаў заслаўскім 

падпольшчыкам і партызанскаму атраду “Штурм” 250 

вінтовак, 5 станкавых кулямётаў, 7 ручных кулямётаў і 11 скрынь патронаў. 



 

 Прадзядуля дапамагаў партызанам, як мог. Разам са сваім таварышам і 

жонкай ён пракраўся ў сад, дзе захоўвалася мука, і 

ўначы вынес 30 мяшкоў мукі, схаваўшы іх у пустых 

ямах ад бульбы. 

 Яшчэ мой прадзед падвозіў медыкаменты 

партызанам. Хоць ён дзейнічаў хітра і асцярожна, усё ж 

выклікаў падазрэнні ў Заслаўскай вясковай 

камендатуры. Выдаў яго адзін літовец, але заслаўскія 

падпольшчыкі зрабілі ўсё, каб яго выпусцілі, а таго 

даносчыка пакаралі. 

 Я ўпэўнена, што для кожнага чалавека вельмі 

важна ведаць і памятаць гісторыю сваёй сям’і, бо яна 

частка гісторыі народа, частка гісторыі Вялікай 

Перамогі.                                   

                                                   Вікторыя СОБАЛЕВА, 

                                                   вучаніца сярэдняй школы № 92  

 

 

 

 

ПАМЯТЬ СЕРДЦА 
 

Молодой красивый 

польский улан смотрит на меня с 

фотографии. Ровная спина, 

уверенный взгляд, на боку сабля. 

Такое чувство, что это герой 

исторического фильма или 

романа. Этот герой — мой прадед 

Юршевич Иосиф Гавриилович 

(1913 – 1994 годы жизни). 

Родился прадед в городе Рига 

(Латвия). После начала Первой 

мировой войны его семья переехала 
на территорию Беларуси, в 

Браславский район. В 1936 году 

прадед проходил обучение и службу 

в Вильне (г. Вильнюс, Литва) в 4-м 
Уланском Полку.  

Для Иосифа Гаврииловича 

война началась в 1939 году, так как 
он служил в польской кавалерии. 



 

Прадед ушёл на войну, оставив 

дома жену Елену и маленькую 

дочь. Рядовым стрелком он 
прошел всю войну, форсировал 

Вислу, освобождал Варшаву, 

прорывал оборону немцев на 

Одере и штурмовал Берлин. 
«Когда переправлялись 

мы через Одер, вода была 

красной от крови. Немцы 
расстреливали нас с высоких 

берегов, а мы в воде были как 

на ладони. Плыть было очень 

тяжело, шинель намокла и 
тянула вниз, невозможно было 

дышать. Бывало, что тебя хватали за 

руки раненые солдаты, и ты мог 
утонуть вместе с ними. Мне помог 

выплыть мой боевой конь. И это всё 

под непрекращающимся обстрелом. 

Много тогда людей погибло. Но мы 
не думали о смерти, некогда было 

думать. Мы все знали, что впереди 

Берлин, и очень хотелось, чтобы 
войне пришёл конец и мы вернулись 

домой к семьям» (из воспоминаний 

прадеда). 

После окончания войны 
прадед работал в совхозе 

«Браславский» Браславского 

района, был столяром-плотником. 
Он делал мебель, оконные рамы, 

двери, строил односельчанам дома. 

До сих пор в деревне у многих 

жителей сохранилась мебель, 
сделанная руками моего прадеда.  

Прадед говорил, что после 

себя в этой жизни надо оставить 
след, по которому не стыдно будет 

идти твоим потомкам. Я горжусь 

своим прадедом! 

 
Константин СТЕЛЬМАХ,  

учащийся средней школы № 131  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

ЧЕРЕЗ ВСЮ ВОЙНУ С ВЕРОЙ В ПОБЕДУ 

 «Было невыносимо жарко и 
нестерпимо хотелось пить. Вода 

рядом, Волга, но пить нельзя, 

потому что жутко и совестно. Вода 

в реке, горячая, красная, горящая, и 
трупы плавают везде, и некому их 

хоронить, потому что всё время 

бомбят. Повсюду трупы, много 
трупов, особенно детских. Бога там 

не было, я вам говорю… 

Ночью особенно хотелось 

есть. Мы искали «мясо»: собаки, 
коты, мыши — всё годилось, 

горелками обжигали и полусырым 

ели. Вкуса не было. 
Нужны были силы, 

чтобы победить. Мы 

ели мясо, а вши «ели» 

нас. Керосин был 
лекарством: обливали 

им друг друга. Вот 

такой вот 
спасительный 

«одеколон». 

Холодно было 

— заводили мотор, 
залезали под 

полуторку и грелись. 

Спать нужно было 
обязательно, а тут 

мороз, как уснёшь! 

Вот и спасала нас 

машина, чтобы не замёрзли 
насмерть.  

Страха не было. Жить мы 

хотели, о смерти не думали тогда, 
только о победе. В Сталинграде под 

бомбёжками, голодные, среди 

трупов, в горящем городе, мы 

верили в Победу! Мы шли к Победе! 
И мы победили!» — воспоминания 

моего прадедушки, Александра 

Парфёновича Вергейчика, мы 

передаём в семье из уст в уста, как 
молитву. Прабабушка всегда при 

этом осеняла себя крестом и 

поглядывала на икону, утверждая, 

что Бог всё-таки был: сберёг жизнь 
рядового Вергейчика, чтобы тот 

прошёл всю войну, встретил Победу 

в Вене и прожил счастливую жизнь 
в мире, добытом такой высокой 

ценой. 

Александр Парфёнович 

родился на небольшом хуторе 
Кравча в Смолевичском районе в 

1921 году, окончил приходскую 

школу в Лядах и в 19 
лет ушёл на фронт. 

Всю войну 

прадедушка служил в 

132-м отдельном 
автотранспортном 

батальоне 17-ой 

воздушной армии 3-
его украинского 

фронта. Он награждён 

медалью «За оборону 

Сталинграда», 
медалью «За победу 

над Германией в 

Великой 
отечественной войне 

1941-1945 годов». «За 

отличное выполнение 

боевых заданий по обеспечению 
лётных частей 17 ВА, 

участвовавших в Будапешской и 

Венской операциях, и за отличное 
сохранение автомашины рядовой 

Вергейчик достоин награждения 

медалью «За боевые заслуги»» — 

написано в наградном листе и 
исполнено 23 мая 1945 года. 

Высокий, статный 

девятнадцатилетний брюнет с 



 

карими глазами преданно 

служил родине и своему 

народу. Спокойный, 
трудолюбивый, скромный в 

воспоминаниях о своих 

подвигах, наш прадедушка 

подарил жизнь четверым 
детям, девяти внукам и 

двенадцати правнукам.  

Девятого мая на одном 
из парадов он встретил свою 

полуторку. Мы скромно 

стояли неподалёку и 

наблюдали, как седовласый 
ветеран обнимает машину, 

говорит с ней, а по щекам 

победителя текут настоящие слёзы. 
В наших глазах в тот день тоже 

были слёзы: «Спасибо, деда, за 

Победу!».  

Виолетта ДЕНИСОВА, 

учащаяся средней школы №143 

им. М.О. Ауэзова  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

МОЙ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ПРАДЕД 
 

Мне было около пяти лет, 

когда я приехал в гости к моему 

прадеду Холупяку Дмитрию 

Васильевичу (ему тогда было уже 

около 90 лет).  

Я увидел убелённого 
сединами мудрого старика, 

которого удивительно украшал 

военный китель с погонами майора, 

весь увешанный орденами и 
медалями. На кителе едва 

умещалась разноцветная планка, 

говорящая об этапах жизни на 
фронте, о ранениях. Я спрашивал 

его что означают эти цвета и 



 

регалии. Он отвечал и глаза его 

загорались при воспоминании о 

пережитом на войне.  

Оказалось, что в армию его 
отправили сразу после 

Астраханского пехотно- 

миномётного училища в 1942 году. 

Никто в военкомате не заметил 
исправления в дате рождения, а 

между тем младшему лейтенанту 

было только 17 лет, а лишний год он 
приписал себе, чтобы поскорее 

отправиться на фронт – и это ему 

удалось. 

Командуя взводом, а затем 
ротой, прадед попал в самую гущу 

событий, под Сталинград. Участвуя 

в героической обороне 

Сталинграда, находясь под 
миномётным огнём фашистов, 

вместе с бойцами стрелковой роты 

отражал атаки, участвовал в 
рукопашном бою: изо всех сил 

боролся с нависшим над ним 

врагом, которого удалось оглушить 

сапёрной лопаткой, но и прадеду 
досталось: пуля застряла в плече 

молодого лейтенанта.  

После госпиталя он поспешил 

снова на фронт, где был назначен 
командиром роты сначала на 2-ом 

Украинском, а затем на 1-ом 

Украинском фронтах. И с 1943 по 
1945 участвовал в боях за 

освобождение Чехии и Германии от 

фашистов. В Праге был снова ранен, 

но продолжил сражаться вплоть до 
взятия Берлина.  

Я с восхищением трогал тогда 

его многочисленные награды: «За 
боевые заслуги», «За оборону 

Сталинграда», «За освобождение 

Праги», «За взятие Берлина» — и не 

мог поверить, что мой, именно мой 
прадед — настоящий герой той 

далёкой войны, о которой слагают 

легенды. Я благодарен судьбе, что 
мне удалось увидеть моего 

замечательного прадеда.  

 

Андрей ХОЛУПЯК,  

учащийся средней школы №200  

 

 

 
 



 

ДЕВОЧКА-БАБУШКА 

ТАНЯ 

 

 

Война, какой же страшный 

смысл скрывается за этим 

словом. Какая человеческая 

трагедия заложена в это понятие. 

Война, как больно это слово 

откликается в наших сердцах и в 

сердцах наших пожилых бабушек 

и дедушек, которым пришлось 

пройти тернистый и 

многострадальный путь к победе.  

Люди войны — это народ, 
который ценой собственной жизни 

во времена Великой Отечественной 

войны отстаивал веру и правду 

нашей страны. Народ, которому 
пришлось очень нелегко. Они 

теряли родных и близких, друзей и 

знакомых, возможность 

дальнейшей здоровой жизни. Это 

люди войны, которые прошли 
концлагеря, воевали на фронте и 

ежечасно молились о победе. О 

зверствах войны мы узнаем на 
уроках, из книжек, рассказов 

дедушек и бабушек. И масштабы её 

воздействия потрясают умы. 

Принято говорить, что война не 
обошла стороной не один дом. 

Зашла в каждую семью, причинив 

боль каждому человеку.  

Семья моей прабабушки, к 
сожалению, не стала исключением. 

Это были обычные люди, двое 

взрослых и пятеро детей, и одним 
ребёнком была моя прабабушка — 

Ванеева Татьяна Зиновьева. Она же 

была и единственной выжившей из 

своего рода. Сколько себя помню 
бабушка редко говорила про войну, 

эта тема, словно кинжал пронзала её 

сердце и заставляла плакать. «Как 
же это больно, как же это страшно. 

Не смейте повторять войну, не 

смейте!», при этом всегда 

приговаривала она.  
Это были 30-е годы, 

Витебская область, на свет 

появляется последняя из рода 
Ванеевых, которой в последствии и 

придётся всю свою жизнь нести эту 

ношу с собой. Маленькая девочка 

Таня была пятым ребёнком в семье, 
она, как и все детки, гуляла с 

братьями и сестрой, росла 

окружённая заботой и любовью, в 
1941 году должна была идти в 

первый класс. Но… не случилось, 



 

началась война. А дальше… мрак, 

стоны, крики, гибель родных людей. 

С войны маленькая девочка 
уже вышла взрослым человеком, 

сумевшая принять боль утраты и 

жить дальше. Ей было 11, но в душе 

гораздо больше. Всё, что у неё 
осталось, — это старая фотография, 

где когда-то они были вместе. Это 

всё, что у неё было, это всё, что она 
забрала с собой и бережно хранила 

до своего последнего вздоха…  

Я — человек 21 века, я 

человек, который живёт в мирное 
время и не знает, что такое война. 

Так давайте же вместе вычеркнем 

это проклятое слово, давайте не 
допустим войн на нашей Земле. 

Давайте не забывать про подвиг 

наших прадедушек и прабабушек, 

людей, которые сражались за то, 

чтобы сегодня жили мы. Ведь 

забыть — значит предать… 
 

Александра ТРУШКЕВИЧ, 

учащаяся средней школы № 43  

 
 

  

 

ПРАЗДНИК  
СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ 

В этот день мы вспоминаем подвиг 

наших прадедов, бесценный вклад наших 

земляков в освобождение страны от 

захватчиков.  

У нас в семье есть традиция. В День 

Победы мы посещаем мемориальный комплекс 

«Тростенец», расположенный в нашем 

микрорайоне, возлагаем цветы к подножию 
скульптуры «Врата памяти». Потом мы идем по 

аллее «Дорога памяти». После чего мы едем в 

центр родного Минска, где принимаем участие в 
мероприятиях по празднованию Дня Победы.  

Самой трогательной и торжественной для 

меня является акция «Шествие поколений». 

                ДЕНЬ ПОБЕДЫ В НАШЕЙ СЕМЬЕ 



 

Тысячи людей несут в руках портреты своих родных, которые погибли во 

время защиты нашей Родины. Пожилые люди, молодежь, маленькие дети — 

все идут рядом в память о героях своих семей. 
На площади Независимости звучат песни военных лет, выступают 

танцевальные коллективы, здесь можно сделать памятные фото в одежде 

фронтовика и попробовать солдатскую кашу из полевой кухни. А в конце дня 

в нескольких местах столицы гремит салют! Яркий, красочный, ежегодный 
салют становится для нашей семьи завершением праздничного дня.  

День Победы — это праздник, который помнит и отмечает наша семья. 

Большое спасибо защитникам Беларуси за мирное небо и за то, что о войне мы 
знаем только из фильмов и рассказов. Никто не забыт!      

Полина ЧЕРВЯКОВА, 

учащаяся средней школы №186 

им. П.А. Ротмистрова 
 

 

 
 

СПАСИБО, ДЕДА… 
 

Великая Отечественная 

война – это бесконечная боль 

нашей страны. Каждый третий 

житель Беларуси погиб в пламени 

этой войны… Думаю, у многих 

утро каждого 9 мая похоже…  

Каждое утро 9 мая папа 

достаёт коробку с медалями и 

орденами, а также снова 

пересматриваются фотографии его 
деда — моего прадеда. Прадеду 

«посчастливилось» поучаствовать в 

двух войнах; ещё и в финскую… 
скажу сразу — мой прадед выжил, 

но долгие годы, почти каждую ночь, 

он всё ещё «воевал» во сне.  

У моего прадеда много 
орденов и медалей, и за каждую 

заплачено очень дорого. Заплачено 

потерями, голодом, слезами, болью, 

заплачено частичками души… 

Каждый День Победы, 

начиная с самого первого, 
доставалась заветная коробка, 

перебирались медали, 

вспоминались моменты, иногда 



 

лились слёзы; и обязательно парад и 

салют.  

Мы продолжаем по сей день 
нехитрые ритуалы прадеда…Мы 

вспоминаем в этот день моего 

прадеда, который до конца своих 

дней носил прозвище «мировой». И 
не потому, что воевал за мир, и не 

потому, что выжил и вернулся, а 

потому что, имея образование всего 
4 класса, он талантливо и 

дипломатично решал любые 

конфликты. Зная эту особенность, 

односельчане его ценили и шли за 

помощью. Так вот, мы всей семьёй 

вспоминаем, грустим и 

одновременно радуемся, 
поздравляем друг друга с этим 

днём, бесконечно благодарим и 

безмерно гордимся. И присутствуя 

на парадах и шествиях в День 
Победы, возлагая с другими цветы к 

мемориалам и местам скорби, 

возникает настоящее, неподдельное 
чувство сопричастности и гордости 

— за семью, за страну, за Победу! 

Спасибо, деда, за Победу! 

 

Константин КАШИРОВ,  

учащийся средней школы № 210 
 

 

 

ТРАДИЦИИ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ 
 
В каждой семье есть свои 

традиции. Одно из самых важных 

событий в моей семье — это 

празднование Дня Победы.  

Что бы ни было, в этот день 

все родные собираются в доме, где 

когда-то жил мой прадедушка 

Чернявский Владимир Антонович, 
ветеран войны. Так было всегда. 

Тем более что 9 мая родилась моя 

прабабушка. До их смерти дети и 

внуки поздравляли их с Днём 
Победы и с Днём рождения. 

Сегодня мы, уже внуки и правнуки, 

едем на кладбище, где они покоятся, 
и возлагаем цветы.  

Ещё один мой прадедушка 

Павлюченко Андрей Титович не 

участвовал в боевых действиях, так 
как был инвалидом (взорвался на 



 

мине в начале войны), но тоже внёс 

свой вклад в книгу истории Победы. 

Став журналистом, он написал 
книгу «Память» о партизанах 

Шкловского района. Он с другом 

встречался с партизанами, 

записывал их воспоминания. 
Благодаря их работе имена многих 

людей остались в летописи войны.  

А ещё этот праздник у нас 
связан с Ленинградом. Там в годы 

войны жила сестра прадедушки 

Чернявская Нина Антоновна, 

которая погибла в дни блокады и 
похоронена на Пискарёвском 

кладбище. По традиции члены 

семьи стараются посетить это 

скорбное место, поклониться её 

могиле и вспомнить страшные 

испытания, через которые прошли 
жители этого города. Мне ещё 

предстоит там побывать. 

А вечером под залпы салюта 

вспоминаем ещё одного из наших 
прадедушек Булахова Михаила 

Гапеевича, который прошёл всю 

войну и дошёл до Берлина. 
Награждён орденами и медалями. 

Очень хочется, чтобы эти 

традиции сохранялись. Я 

благодарен своим родным за то, что 
они приобщили своих детей, внуков 

к святым страницам истории нашей 

страны, нашей семьи. 
 

Арсений АСТАПЕНКО,  

учащийся гимназии №14 

 

    

ИСТОРИЯ ОДНОЙ ВЕЩИ 
 

СЕМЕЙНАЯ ЦЕННОСТЬ 
Моего прадеда звали 

Василий Макарович Артемёнок. 

Я его никогда не видел, но 

историю о нём наша семья 

помнит и гордится его подвигами! 

Моя бабушка рассказывала, 

что в феврале 1944 года прадед 
Василий был ранен в бою в 

Ушачском районе. Он сражался за 



 

свою малую родину и остался 

погибать на поле боя.  

Его семья жила в этой 
местности, в деревне. Его мать, 

Мария Даниловна, узнала, что сын 

участвовал в этом бою. Она не 

могла смириться с тем, что он не 
вернулся, и пошла искать сына 

живым или мёртвым. Несколько 

дней она ходила по лесам и болотам, 
и нашла его в очень тяжелом 

состоянии. Прадед был ранен и 

болен тифом. Не было надежды на 

выздоровление, но всё-таки мать 
выходила Василия Макаровича, 

поставила его на ноги. После 

выздоровления прадед Василий 
вернулся на фронт и воевал до 

конца войны. 

У Василия Макаровича было 

много медалей, но он не любил 
рассказывать про войну. Историю 

получения медали «За отвагу» 

семья узнала случайно.  
В 2019 году моей бабушке 

(дочери Василия Макаровича) 

позвонили из военкомата и 

сообщили, что найдена медаль «За 
отвагу». Для бабушки эта медаль не 

стала новостью, так как дома вместе 

с орденом Великой Отечественной 
войны II степени и ещё одной 

медалью «За отвагу» находились 

документы на вторую, а сама медаль 

каким-то образом была утеряна. 
В военкомате отправили 

запрос в архив по номеру награды. 

Пришел ответ, что медаль 

телефонист взвода связи 2 
стрелкового батальона 204 

стрелковой Витебской дивизии 

Первого Прибалтийского фронта 
Василий Макарович Артемёнок 

получил в январе 1945 года. Двумя 
месяцами ранее его часть 

участвовала в боях в Латвии возле 

деревни Пурвянеки, где враг вёл 

контрнаступление. Вот тогда 
девятнадцатилетний Василий 

первым кинулся в атаку и из 

автомата уничтожил 15 фашистов. 
Вся наша семья гордится и 

помнит подвиги моего прадеда! И, 

конечно, мы благодарны всем 

нашим предкам, отстоявшим в этой 
чудовищной войне нашу свободу, 

независимость и нашу жизнь! 

 

Кирилл ТЫМКО,  

учащийся средней школы №82 

 

 

 



 

ИСТОРИЯ ОДНОЙ ПУГОВИЦЫ 
 

 

Я хочу рассказать о 

военном прошлом моего 

прадеда — Губина Алексея 

Николаевича. Он был призван в 

Красную Армию 18-тилетним 

юношей, начал свой боевой путь 

рядовым, а закончил гвардии-

лейтенантом.  

За подвиги, совершенные в 
боях, был награжден тремя 

орденами Красной звезды, орденом 

Отечественной войны, медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги», 

«За взятие Кенигсберга», «За 

победу над Германией». 

Восстановил такую важную 

связь. Наша семья бережно хранит 

эти воспоминания. Осенью 1943 

года прадедушка в составе 
батальона, оказывавшего 

содействие Первой Польской 

дивизии им. Тадеуша Костюшки, 

должен был обеспечивать связь в 
районе города Горки Могилевской 

области. При форсировании реки 

Проня связь была прервана. На ее 
восстановление были посланы два 

бойца, которые не восстановив 

связь, погибли. Тогда мой 

прадедушка сам отправился, чтобы 
восстановить линию связи и под 

шквальным огнем немецкой 

артиллерии обеспечил связь для 

своего батальона. За этот подвиг его 
наградили медалью «За отвагу». 

Военные пути-дороги привели 

прадедушку на Витебщину, где в 
1944 году он принимал участие в 

окружении и ликвидации 

группировки фашистских войск. 

Там прадедушка в одиночку сумел 

взять в плен целый взвод немецких 
солдат и офицеров. 

Пуговица спасла от смерти. 

В апреле 1945 года прадедушка 

принимал участие в штурме города-
крепости Кенигсберг в Восточной 

Пруссии. Только счастливая 

случайность отвела тогда смерть от 

храброго молодого офицера. Когда 
батальон высадился на берег 

Балтийского моря, прадедушка от 

осколка снаряда получил тяжелое 
ранение в плечо. Счастливой 

случайностью оказалась 

металлическая пуговица на плече, 

которой был пришит погон. 



 

Осколок снаряда извлекли из плеча 

фронтовые хирурги, но мелкие 

осколки оставались на всю жизнь. 
Я не застала прадедушку в 

живых. И через годы, слушая 

воспоминания членов моей семьи, 

мне хочется повторять ценные 

слова: «Спасибо деду за Победу». 
 

Евгения КАЧАН,  

учащаяся средней школы №85 

им. Николая Кедышко  

 

 

 

ИСТОРИЯ ОДНОГО ПИСЬМА 
 

Война – ужасное событие. От одного 

только слова мурашки по коже. Сейчас мы 

живем в мирное время, у нас есть все для 

счастья. Но знаете ли вы, благодаря чему это 

всё? Мне стало очень интересно узнать 

историю моего рода. С этой мыслью я пошла 

к маме. Она начала свой рассказ, и я узнала, 

как же тяжело было моей прабабушке с 

прадедушкой. 

Вернёмся в далекий 1941-ый. Именно в этот год началась Великая 

Отечественная война. Она затронула каждую семью, каждого взрослого и 

ребёнка. Еды всем не хватало, поэтому всем женщинам и детям приходилось 

работать за мужчин. Ведь для фронтовиков и для рабочих нужен был хлеб. 
Моя прабабушка работала из последних сил.  

Было очень страшно. Однажды прабабушка вышла в поле собирать 

урожай и услышала звуки самолетов. Это были фашистские 
бомбардировщики. Один из них скинул бомбу рядом с полем, после чего 

прабабушка стала плохо слышать и видеть. Сразу после этого раздались 

выстрелы. В деревушке началось целое сражение, которое забрало сотни 

невинных жизней. А ведь это только небольшая деревня. Только представьте, 
что происходило в крупных городах. 

В конце своего рассказа мама со слезами дала мне какой-то истрепанный 

лист и сказала, что это письмо хранится у нашего поколения с тех самых 
времён. Я открыла его и, прочитав, заплакала. Там говорилось, что мой прадед, 

Гилевич Александр Игнатьевич, погиб в бою за Социалистическую Родину, 

проявив героизм и мужество 19 марта 1945 года в Польше. Мама попросила 

меня, если будет возможность, съездить на могилу моего прадедушки и 
возложить цветы. Это очень важно для всего нашего рода — знать, что память 

о нем жива. Мы должны ценить и уважать ветеранов войны, любить свою 

Родину, не забывать свою историю.  
Мария САВИЦКАЯ,  

учащаяся средней школы №85 им. Николая Кедышко  



 

100 СЛОВ О МИРЕ 
 

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ НАС САМИХ  
 Мир — такое маленькое слово, 

содержащее в себе неизмеримый 

смысл.  

Каждый человек воспринимает 

слово «мир» по-разному. Для одного — 
это мирное небо над головой, для другого 

— отсутствие конфликтов дома, на 

работе, для третьего — спокойствие в 
душе... Однако, каждый понимает, что 

мир — это самое лучшее, что может быть 

у человечества.  

Потеря мира приводит к войнам, 
разрушениям, гибели... Чтобы сохранить 

мир на Земле, нужно не повторять 

ошибки прошлого. Нужно помнить, что 
только от нас самих зависит, каким будет 

будущее. Если каждый человек будет 

излучать любовь, добро, счастье, тогда 

окружающие тебя люди будут заряжаться этой положительной энергией, 

которая направит человечество не на разрушение, а на созидание. 

Силуан МЕЛЕШКО,  

учащийся средней школы №172 
 

 
ЖИТЬ НУЖНО НЕ ДЛЯ СЕБЯ И НЕ 
ДЛЯ ДРУГИХ,  
А СО ВСЕМИ И ДЛЯ ВСЕХ 

Вы задумывались, как жить в мире с собой и 

другими? Ведь мир — это не только прекращение 

войн. Мир — это и хорошие отношения между 

людьми. Нас с детства учили не драться, а решать 
разногласия мирным путем, договариваться.  



 

Загляните в свое сердце и ответьте на вопрос: с какими помыслами 

живете? Зачастую люди нарочно разжигают войны из-за расизма, новых 

территорий, природных ресурсов... Но я уверена, что добрых людей, которые 
хотят жить в согласии, большинство! Ведь ни одна погоня за наживой не стоит 

человеческой жизни. Поэтому мирное будущее зависит от нас, детей, от 

нашего воспитания. Когда мы научимся быть людьми нравственными, тогда 

научимся не разрушать, а создавать. 
Ксения ПРИЛУЦКАЯ, 

учащаяся средней школы №172  

 

МИР ДЛЯ МЕНЯ… 
Сто слов о мире — мало. На нашей планете никогда не бывает 

абсолютного мира. Всегда есть место, где идет локальная война: плачут и 
умирают от голода дети, страдают женщины о потере любимых и кормильцев, 

погибают мужчины, защищая либо своих близких, либо чужие корыстные 

интересы. 

А человек для этого не создан. Он хрупкий. Человек создан, чтобы жить 
в мире. Мир — это дружба, радость получения знаний и радость труда, 

умиление от детской улыбки, счастье от общения с близкими и родными. Мир 

— это основа любви, любви ко всему живому: к людям, к природе, и, конечно, 
любви к своей Родине. Берегите наш мир! 
 

Ольга ОМЕЛЮСИК, 

учащаяся средней школы №82 

 

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
МИР? 

Мир. Такое привычное и 

простое слово. Сегодня каждый 
житель нашей страны спокойно 

просыпается по утрам, идет на 

работу, в школу, спокойно 
возвращается вечером домой. Мы 

без всякого опасения гуляем по 

улицам городов нашей страны. 

А что может сделать каждый 
из нас для мира, спокойствия и гармонии? С чего начинается мир? Я думаю, 

что он берет свое начало в каждом из нас. Если внутри человека живет добро, 

он приносит его в этот мир. Давайте же будем добрее друг к другу, научимся 
прощать и скорее забывать плохое. Если в каждом человеке мирные мысли и 

намерения, тогда и все вокруг продолжает быть мирным.  

Сабина АШРАЛОВА, 

учащаяся средней школы №186 им. П.А. Ротмистрова 
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